
中共全國代表大會的會期
有規律可循嗎？
中國共產黨自1921年創建起，最初實行的是黨的代表大會年會制，並在此後的8

年間共舉行了6次全國代表大會。此後，由於特殊的歷史原因，七大、八大、九大

是延期召開，十大、十一大卻是提前召開。十一屆三中全會後，黨內政治生活正常

化，代表大會制度正式走上了定期召開的規範軌道。

1982年中共十二大通過新黨章規定：「黨的全國代表大會每五年舉行一次，由中

央委員會召集。中央委員會認為有必要，或者有三分之一以上的省一級組織提出要

求，全國代表大會可以提前舉行」。並且「如無非常情況，不得延期舉行。」

中共於1987年10月召開十三大，1992年10月召開十四大，1997年9月召開十五

大，2002年11月召開十六大，2007年10月召開了十七大，都是定期舉行，沒有出現

提前或者延期召開的非常情況。這幾次中共全國代表大會修改通過的黨章都規定中

共全國代表大會每5年舉行一次。

中共全國代表大會歷史上看，中共七大會期最長，共50天，中共十大會期最短，

只有5天，中共十四大以後會期逐步走向規範，都是7天。

中共全國代表大會都在北京召開嗎？
回顧中共全國代表大會歷史可以發現，大會的會址以中共1949年全國執政為界，

分為兩個極為明顯的時期。在1949年以前會議地點不斷變換，這不僅取決於國內實

際情況，還與共產國際密切相關。1949年以後，都在北京召開。

1921年召開的宣告中國共產黨成立的第一次全國代表大會，在上海舉行；1922

年，中共召開二大，選址仍為上海；1923年，中共三大會址選擇了廣州；到了1925

年中共四大，再次在上海召開；1927年中共五大，會址選在了武漢；1928年，中國

六大在莫斯科近郊茲維尼果羅德鎮附近「銀色別墅」秘密召開；1945年抗日戰爭勝

利前夕，中共七大在延安楊家嶺中央大禮堂召開。

1949年新中國成立後，新生的人民政權定都北京，中共中央機構在此前就已遷到

北京，中共召開的全國代表大會會址也就選擇在了北京。到目前為止，除中共八大

是在全國政協禮堂召開之外，其餘都是在人民大會堂召開，人民大會堂歷來是中國

共產黨、國家和各人民團體舉行政治活動的重要場所。
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擔國家重任
「80後」登場

A8 責任編輯：陳　功　版面設計：鄭世雄

據新華社25日消息，中央紀委監察部公佈，黨政機關公務用車
問題專項治理工作期間，各級專項治理工作機構共督辦查處群眾
信訪舉報和媒體披露的案件3,396件，給予黨紀政紀處分255人。

清理違規用車近20萬輛
2011年4月，中辦、國辦印發《關於開展黨政機關公務用車問題

專項治理工作的實施意見》，啟動專項治理工作。經過全面登記自
查和審查核實，共清理出超編、超標等違規公務用車19.96萬輛。
專項治理工作中，中國全面壓減黨政機關公務用車總量。一般

公務用車新編制核定工作全面完成，新編制數比車輛實有數減少
4.76萬輛。中央和國家機關一般公務用車實有車輛減幅達35%。

制止公款出境遊省14億
另據介紹，2008年4月至2011年3月，中國組織開展了制止公款出

國（境）旅遊專項工作。2010年，全國黨政幹部因公出國（境）團
組數、人次數、經費數與2006年至2008年3年平均數相比分別下降
47.1%、43.9%、32.6%，節約經費14億元。

查工程弊案法辦近萬人
2009年，全國集中開展工程建設領域突出問題專項治理。截至今

年8月底，共受理工程建設領域違紀違法問題舉報5.07萬件，立案
2.71萬件，查實2.43萬件，給予黨紀政紀處分1.81萬人，移送司法
機關處理9,794人。

撤銷慶典會議節約12億
2011年4月，開展清理和規範慶典、研討會、論壇活動工作。當

年，全國各級黨政機關及其所屬單位共清理和規範各種活動項目
6,656個，撤銷舉辦活動2,549個，總撤銷率為38.2%，節約財政資金
約12.2億元。

與十七大相比，本屆80後代表人數比例大幅上
升，據不完全統計，人數已從不足10人增加

至36人。
其中，1984年出生的雷潔暢，3年前已出任浙江

省景寧 族自治縣渤海鎮副鎮長，在這個移民居
多的小鎮經歷了移民工作複雜性的挑戰與考驗，今
年經過層層考察與選舉當選黨代表。記者在雷潔暢
的騰訊微博上看到，近期她深入到基層多個鄉鎮及
民族村，共收集文化、教育等各方面建議及意見數
十條。雷潔暢說，到北京以後不僅要展示好 族
的形象，也要利用一切機會把收集到的社情民意、
百姓的心聲帶到大會上。

從基層走來接「地氣」
而1982年出生的付文韜則已在中國重大科技項目

中擔任核心角色，他是「蛟龍」號載人潛水器三名
主駕駛之一。作為中國第一批公開選拔並自行培訓
的潛航員，今年7月，他參與駕駛「蛟龍」號在太
平洋馬里亞納海溝下潛至7,062米的任務。
接地氣重創新，擔綱國家重任，是這些80後代表

的特色之一。他們有不同學歷，來自不同地域和不
同崗位，凸顯中共對新生代代表不拘一格、包容性
強的選舉標準，而具有開拓創新精神則被認為是這
群年輕人身上共同的特點。
中央黨校教授辛鳴認為，視野開闊、思維活躍，

有很強烈的開拓進取精神，這些特點是他們參政議
政最大的政治優勢，這些年輕的黨代表要把黨的傳
統優勢在未來的參政過程中發揮出來。

四大學生村官首亮相
據統計，中國現有21.2萬名大學生村官，而在即

將召開的中共十八大上，將有4名大學生村官代表
首次亮相。辛鳴分析認為，大學生村官是來自基
層，在基層成長起來，反映基層訴求，表達基層願
望的群體。近年來，中國政黨組成的結構正在發生
變化，35歲以下的年輕黨員越來越多，這些黨員先
進分子和優秀成員成為黨代會的代表，將很好地把
政黨的生機和活力保持和發揚下去。

85後黨代表嶄露頭角
據媒體報道，儘管而立青年仍是黨代表的主力

軍，但85後(含1985年出生)代表此次亦開始嶄露頭
角。據統計，85後代表約11名，最小的80後代表是來自
湖南團的紡織女工蘇玲和江蘇團的大學生村官石磊，
都生於1988年。而來自湖北的奧運冠軍趙芸蕾、陝西
的跳水冠軍秦凱等都是1986年出生，廣西團的奧運冠
軍李婷則出生於1987年，可謂後生可畏。
有評論認為，成長於網絡化、全球化時代的80後

黨代表們，將時尚活潑帶進黨代表隊伍。同時，80
後入選十八大代表的意義也非常重大，他們勇於創
新的優秀品質和時代精神，能夠激勵更多的80後，
甚至90後拚搏奮進，影響這一代人的人生追求。

香港文匯報訊（記者 王曉雪 北京報道）見證 中國在改革開放後的日漸發展崛起，

「80後」正伴隨 國家經濟的騰飛和社會轉型成長起來。下月召開的十八大黨代會上，

36位「80後」黨代表將亮相，成為黨代會一抹靚麗的色彩。他們中有大學生村官，有奧

運冠軍，也有「最美媽媽」吳菊萍。不僅而立青年成為主力，85後亦開始嶄露頭角，這

些年輕的力量開始走上中國共產黨全國代表大會的舞台。

十八大靚麗色彩

香港文匯報訊 (記者 劉坤領 北京報道) 針對引發輿
論關注的所謂中共「十八大」期間內地「封網」，工
信部在昨天召開的國新辦記者會上澄清，表示是為
保證十八大通信安全及暢通，停止基礎電信企業較
大的幹線操作，並非封閉網絡，不針對普通互聯網
用戶。
據悉，工信部要求為了保障十八大，內地將於11

月7號到「十八大」會議結束之日的24：00期間實施
「封網」。封網期間電信企業應停止主要通信幹線和
樞紐的較大操作活動。如因業務及網絡需要調整，
在不影響網絡運行安全的前提下，在每日預留的凌
晨0：00至5：00內實施。
工信部新聞發言人、通信司司長張峰表示，關於

「封網」這個詞用得不準確。為了保證十八大會議召
開期間通信網絡安全與暢通，在通信保障方面開展
了相關工作，以確保網絡、設施，包括各部門以及
用戶使用終端的通信暢通。

十八大「封網」？
工信部澄清誤解

香港文匯報訊（記者 軼瑋 北京報道）在
中共十八大召開前夕，針對國際輿論場上
傳出關於中國「挑戰現有秩序」的一些噪
音，中國權威官方媒體新華社25日發表文
章稱，勿以冷戰思維看中國，中國作為國
際社會的一員，是負責任的國家，中國要
做的，是繼續堅定不移地走和平發展的道
路，推動國際秩序朝 更加公正合理的方
向發展。
今年以來，中國領導人頻頻現身20國集

團峰會、亞太經合組織領導人非正式會
議、亞歐首腦會議、金磚國家領導人會
晤、中歐領導人會晤等多邊舞台，都在做
這樣的推動，以促進國際和地區的和平穩
定發展。
今年6月，在北京舉行的上海合作組織成

員國元首理事會第十二次會議上，中國國
家主席胡錦濤同各成員國元首共同強調以
「上海精神」為核心的新安全觀、新合作
觀、新發展觀、新文明觀，並在宣言中寫
入了成員國關於建立公正、民主、多極化
的新型世界格局並據此來發展國家之間關
係的共同主張。
中國國家副主席習近平在第九屆中國－

東盟商務與投資峰會暨2012中國－東盟自貿

區論壇開幕式上致辭時明確表示：「我們
永遠不爭霸、永遠不稱霸。」

嶄新外交實踐 打破西方邏輯
中國擁有自己對國際形勢的判斷，符合客

觀實際。針對國際上某些「防範」、「遏制」
「牽制」中國的雜音，中國沉 冷靜應對，
並堅定不移地走和平發展道路，穩妥運籌大
國關係，扎實構築周邊地緣戰略依托，鞏固
發展中國家在外交全局中的基礎地位，積極
開展多邊外交，加強公共外交和人文外交，
國際地位和國際影響力顯著提升。
比如，在處理南海問題上，中國致力於

同相關國家通過友好談判，和平解決同鄰
國的領土、領海、海洋權益爭端。至於日
本政府近日非法「購買」中國固有領土釣
魚島，挑起爭端。中方採取了一系列實際
舉措有力維護了對釣魚島的領土主權，敦
促日方正視現實，承認爭議，糾正錯誤，
回到談判解決爭議的軌道上來。
分析人士認為，中國正在進行一場前所未

有的、打破西方傳統邏輯的外交實踐，今後
它將繼續順應時代要求和人民願望，進一步
制定並實施符合科學發展的外交大政方針，
謀求與各國、各地區的互利共贏。
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新華社：勿以冷戰思維看中國
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據新華網報

道，法國駐華

大使白林（見

圖）24日說：

「中共十八大

不僅對中國，

對整個世界來

說也很重要，因為中國在國際舞

台上的地位和發揮的作用越來越

大。希望中國在十八大以後繼續

深化改革，發展得更好。」

白林女士還透露，明年將會積

極推進奧朗德總統訪華。

問到中國華為和中興公司在美

國市場被以「威脅國家安全」為

由遭到調查一事時，白林女士強

調稱，除了國防行業，法國對於

中國企業的投資不設限，希望更

多地中國企業能走進法國。現今

150個中國企業在法國僱傭了

7,000多名法國員工，而這些數字

遠遠不夠。

中國人認為法國是浪漫的國

家，是奢侈品、香水和葡萄酒的

國家，但白林指出，其實法國也

是高新技術國家。「在天津，法

國和中國一起建設了空客的組裝

廠，法國企業在環境和可持續發

展領域是世界龍頭企業。」

在人們普遍關心貿易數字的今

天，白林大使稱，「文化外交」

作為一種軟實力，已經成為提高

法國對外影響的重要部分。法國

每年在中國會舉行各種各樣的文

化活動，也積極協助中國文化走

進法國。

法駐華大使：十八大對世界很重要

模範紡織工 蘇玲佘
田族副鎮長 雷潔暢大學生村官 石磊

「蛟龍」主駕駛

付文韜

奧運跳水冠軍
李婷

「最美媽媽」

吳菊萍

■喜迎十八大，「紅色書籍」全國熱銷。 新華社
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